

Julio o Agosto 75

29

- 1 1.- Nuestra conciencia de chilenos, vitalmente comprometidos con el destino de Chile, nos impele a decir lo que pensamos sobre la actual realidad nacional y sus proyecciones futuras.
- 2 Al hacerlo, no solo ejercemos un derecho natural e inviolable; también cumplimos un deber que sería irresponsabilidad o cobardía eludir.
- 3 Aspiramos a que nuestras palabras merezcan el respeto que se debe a todas las ideas expresadas ~~xxxxxxx~~ limpia y correctamente, no sufran descalificación a priori suponiéndonos torcidas intenciones y sean meditadas por quienes gobiernan el país y por todos los chilenos como un aporte sincero y constructivo a la gran tarea nacional de superar con éxito la difícil prueba que vivimos.
- 1 2.- Están por enterarse dos años desde que las Fuerzas Armadas asumieron el gobierno del país.
- 2 Al hacerlo, expresaron que sus objetivos eran: eliminar la amenaza marxista totalitaria; poner término a la anarquía; restablecer el orden, la autoridad y la institucionalidad democrática; recuperar la unidad nacional; despolitizar el sistema educacional y la organización social y movilizar el esfuerzo conjunto de todos los chilenos para superar la crisis económica y emprender el camino del desarrollo.
- 3 Estos objetivos fueron compartidos por la gran mayoría del país, que estuvo dispuesta a afrontar los sacrificios necesarios para su logro.
- 4 Es un hecho que, a poco andar, sucesivas declaraciones y actuaciones han ido modificando esos objetivos por otros que pueden sintetizarse en el establecimiento de un régimen nacionalista autoritario de duración indefinida, dictatorial en lo político, capitalista en lo económico, paternalista en lo social y dogmático en lo cultural.
- 5 Este cambio solo admite dos explicaciones: o se considera que este es el único método eficaz para lograr los objetivos iniciales, o se ha caído en la tentación de imponer por la fuerza al país un modelo ideológico que se considera el mejor.

tina estaba sumida en la anarquía y sus pueblos sometidos a dictaduras, todos miraban a esta tierra como el verdadero "asilo contra la opresión". Este era nuestro mejor título en el ámbito internacional.

6 Bajo el imperio de ese régimen democrático, con todas sus imperfecciones y limitaciones, la nación chilena fué integrándose y progresando.

7 Organizada como Estado en forma desde mediados del siglo XIX, fué incorporando sucesivamente a cada vez más sectores de la población a una participación activa en el acontecer nacional: primero, una clase media que llegó a ser de las más sólidas y extensas del hemisferio; luego, el proletariado industrial y minero; enseguida, los trabajadores del campo y el subproletariado ~~urbano~~ urbano. El desarrollo de la organización sindical y comunitaria fue dando progresivamente a los chilenos auténticos canales de expresión y representatividad.

8 En educación se alcanzaron los más altos niveles de escolaridad; el acceso a la enseñanza media llegó a ser abierto realmente para todos y cada día se ampliaban a más estudiantes las posibilidades de formación universitaria.

9 En el plano económico, dentro de su condición de país integrante del "tercer mundo", Chile fué modernizando sus estructuras productivas mediante la acción del Estado y de la iniciativa privada, hasta llegar a tener en 1970 una renta de las más altas de América Latina, sólo inferior a las de Argentina y Venezuela, pero casi el doble de las que tenían Brasil, Colombia y Perú. Y la participación de los trabajadores en esa renta, en constante aumento, superaba ya el 54%.

10 Dentro de este marco, hasta 1970 existía en Chile una convivencia abierta y nadie se iba del país porque sintiera temor o no viera perspectivas para su futuro.

11 Señalar estos hechos no significa negar los problemas que el país sufría. Era evidente el desequilibrio entre las necesidades crecientes del pueblo y la capacidad del país para satisfacerlas cumplidamente, cuyos signos más reveladores fueron la incapacidad para detener la inflación y la falta de continuidad gubernativa.

dos -lo mismo que los Colegios Profesionales- del derecho a elegir sus dirigentes.

4 En otro orden de cosas, el Ejecutivo concentra en sus manos los poderes Legislativo y Constituyente; el Congreso Nacional y las Municipalidades continúan disueltos; los partidos políticos que no fueron disueltos están declarados en receso; Chile es un país sin ciudadanos, puesto que los registros electorales fueron destruidos y no hay indicios de que se piense reabrirlos. Y aunque funcionan "comisiones" para redactar una nueva Constitución Política y una nueva legislación electoral, no revelan el menor apuro en concluir sus tareas.

5 En el orden político se habla de un "nuevo Chile", "nacionalista", "autoritario" y "apolítico", que se regiría por una "nueva institucionalidad" cuyos perfiles permanecen en la penumbra. En su "Declaración de Principios", la propia Junta expresa que "las Fuerzas Armadas y de Orden no fijan plazo a su gestión de gobierno, porque la tarea de reconstruir moral, institucional y materialmente al país requiere una acción profunda y prolongada"...que exige "cambiar la mentalidad a los chilenos"...; por lo que "el actual gobierno no pretende limitarse a ser un gobierno de mera administración, que signifique un paréntesis entre dos gobiernos partidistas similares"...sino que ~~aspira~~ "aspira a iniciar una nueva etapa en el destino nacional, abriendo paso a nuevas generaciones de chilenos formadas en una escuela de sanos hábitos cívicos."

6 En el hecho, el Comandante en Jefe del Ejército, conjuntamente con los de las otras ramas de las Fuerzas Armadas y en representación de ellas, ejerce indefinidamente el "poder total" y se atribuye la facultad de interpretar la voluntad del pueblo, excluyendo toda forma de participación de la comunidad nacional y negando a los chilenos toda posibilidad de expresarse. "Me moriré yo y mi sucesor -ha dicho- antes de que haya elecciones".

7 En el orden económico, el Gobierno se ha propuesto establecer en Chile lo que llama una "economía social de mercado"

cuyas bases esenciales son el uso del sistema de precios libres como mecanismo de asignación de recursos y el incremento creciente del rol y autonomía del sector privado en la economía, ~~Centro de este modelo, se~~ minimizando la intervención del Estado. ~~busca la privatización al más breve plazo de la mayor cantidad de empresas estatales,~~ y ~~la minimización de la intervención del Estado en la economía.~~ Sólo el precio del trabajo, de las divisas y de muy poquísimos artículos esenciales se mantienen ~~controlados,~~ mientras todos los demás se han entregado al "libre juego del mercado", incluso la tasa de interés del dinero. Las operaciones financieras privadas han sido estimuladas mediante un fuerte impulso al mercado de capitales.

8

Simultáneamente, se busca transferir al sector privado la mayor cantidad de empresas estatales, aún las constituidas antes de 1970 por el sector público en cumplimiento de sus tareas de fomento. El propósito es que, en el más breve plazo, el Estado chileno no conserve otras empresas que las de carácter estrictamente estratégico. Dentro de este esquema "liberal", se piensa asimismo reducir las medidas protectoras a la industria nacional, con la idea de que la competencia externa la obligue a ponerse al nivel de eficiencia y de costos del mercado internacional.

9

Frente al proceso inflacionario tan intenso en que se encontró al país, se piensa que su causa principal es la expansión desmedida de la cantidad de dinero, generada fundamentalmente por el déficit fiscal, por lo que se busca contenerla mediante una drástica reducción del gasto y la inversión pública, aún al precio de aumentar la cesantía y paralizar la construcción de obras públicas y viviendas.

10

En el orden social, aunque se manifiesta loable preocupación al respecto, es notoria la desconfianza o recelo con que son tratadas las organizaciones populares -Juntas de Vecinos, Centros de Madres, Organizaciones Campesinas, Sindicatos-, mientras las representativas de los sectores empresariales merecen especial consideración y tienen amplio acceso a las esferas oficiales.

11 El derecho de los trabajadores a la negociación colectiva y a la huelga está suspendido indefinidamente y los nuevos ordenamientos jurídicos en materia laboral -Estatuto Social de la Empresa, proyecto de Código del Trabajo- debilitan ostensiblemente a las organizaciones sindicales.

12 Especialmente los campesinos están sufriendo el deterioro o la pérdida de derechos que habían conquistado en el último decenio, se restituye a los antiguos dueños un alto porcentaje de las tierras expropiadas para reforma agraria y recrudecen en los campos las arbitrariedades y la prepotencia patronales.

13 En el orden cultural, el acceso a las Universidades, que continúan intervenidas por autoridades militares, empieza a hacerse prácticamente imposible para quienes no pueden costear sus estudios superiores, estos se orientan casi exclusivamente hacia la profesionalización en desmedro de sus funciones científicas y culturales, y el país sufre el más grave éxodo de investigadores y profesionales que ha conocido en su historia.

14 En el orden de las relaciones exteriores, el penoso deterioro de la imagen internacional de Chile, atribuido exclusivamente a "propaganda comunista", es subestimado por el Gobierno, cuya política externa se orienta a enfrentar al mundo en actitud desafiante, como David frente a Goliath, poniendo en tela de juicio a los regímenes democráticos y a los organismos internacionales y pretendiendo dar lecciones de cómo se derrota al marxismo.

5.- ¿Conduce esta política hacia los fines de reconciliar a los chilenos, restablecer la normalidad institucional, económica y social y eliminar el peligro marxista-leninista, que determinaron la intervención de las Fuernas Armadas?

2 Es ~~previsible~~ penoso comprobar que no. Por tres razones:

1 Primero: porque se está acrecentando la división y las causas de odio entre los chilenos.

2 Nadie puede desconocer cuán profundamente han recrudecido las

desigualdades en el seno de la comunidad nacional y sería torpe ignorar los problemas que ellas entrañan.

3
La miseria que padecen los cientos de miles de familias víctimas de la cesantía o cuyos ingresos apenas les alcanzan para sobrevivir y aún las privaciones que experimenta la inmensa mayoría de los hogares chilenos, mientras pequeños sectores no disimulan su abundancia o se enriquecen; la diferencia en el trato que reciben los trabajadores, campesinos y pobladores con respecto al que se otorga a grupos de otra condición social; las humillaciones o vejámenes que sufren las personas que son objeto de procedimientos arbitrarios, persecuciones, celos o hechos de prepotencia; el resentimiento que brota en el corazón de los campesinos que están siendo excluidos de la reforma agraria, o de los trabajadores que pierden su ~~trabajo~~ empleo, o de los humildes que están perdiendo hasta la esperanza, son semillas de profundas rupturas en el seno de la chilenidad.

4
Sería ceguera no advertir la desesperación que cunde en vastos sectores, que puede hacer germinar, callada pero eficazmente, una explosiva radicalización del conflicto de clases. Levantar un muro de contención para las inquietudes de un pueblo puede ser posible por algún tiempo; pero, tarde o temprano, ellas se desbordan y destruyen esos obstáculos en forma que puede resultar trágica.

Los chilenos hemos sido testigos del enorme odio y resentimiento que creó la violencia verbal y física que desataron los grupos extremistas durante el pasado régimen. Diversos sectores fueron sometidos a tensiones y desafíos tales que llegaron a desarrollar actitudes que parecían imposibles en un pueblo como el nuestro.

5
No hay razón para pensar que las presentes circunstancias no estén incubando un fenómeno parecido. La extrema pobreza, la represión de los órganos de seguridad, el exilio y la muerte de muchos chilenos, no deben ser mirados en menos, porque de ellos solo ^{pueden} ~~podrán~~ nacer odio y revanchismo.

6
El silencio, producto del miedo y la prudencia, no debe ser confundido con la paz. Esta última solo nace, sólida y verdaderamente, de la justicia, la verdad y el respeto mutuo.

tendencia a superar los conflictos por la conciliación y no por la imposición, su inclinación a la razón más que a la fuerza. Estos rasgos son los que explican la rápida estructuración institucional de nuestra República y la tradicional estabilidad de nuestra organización política democrática.

3

Es también consubstancial en nuestra forma de convivencia la idea de una progresiva integración de los diversos grupos sociales a la estructura de poder, mediante la existencia de una vasta red de organizaciones sociales intermedias, independientes del Estado. En la vida moderna sólo quien tiene organización puede afirmar que tiene poder. La vida chilena es una buena muestra de cómo diversos grupos de la Nación fueron incorporándose como sujetos activos en la vida del país mediante organizaciones que representaban sus intereses.

4

Frente a esta realidad histórica, es evidente que la implantación de un régimen autoritario permanente, excluyente de gran parte de la población, limitativo de las libertades esenciales, inclinado a la uniformidad pasiva sobre la base de la obediencia o de la concientización oficialista, sería incompatible con el genio histórico de Chile y no podría sostenerse sino por cada vez mayor dosis de fuerza.

5

El intento de meter a la fuerza al pueblo de Chile en el zapato chino de una dictadura, sea esta personalista, corporativa o de cualquier signo, chocaría con el modo de ser de los chilenos tanto como chocó el intento marxista-leninista, generaría análogas resistencias y estaría condenado a igual fracaso.

Y estas tres razones, que demuestran cuán equivocado es el derrotero que se ha ido tomando, dan justificada base para concluir que por él no avanza Chile hacia el cumplimiento de su vocación histórica de pueblo libre, ni hacia la paz y el desarrollo, sino hacia una creciente polarización que sólo puede favorecer el renacimiento del peligro comunista.

7

Crear que basta un régimen de fuerza para eliminar definitivamente ese peligro sería gravísimo error. La proscripción y la represión pueden eliminar la peligrosidad de los grupos dirigentes del marxismo-leninismo y, especialmente, de sus reductos violentistas. Pueden, también, impedir durante un tiempo la propagación masiva de su ideario. Pero no pueden matar el germen de sus ideas, ni impedir que sus tesis sigan golpeando las

conciencias de mucha gente.

8

Siendo así, es evidente que la suerte de esas tesis dependerá fundamentalmente de la justificación que encuentren en lo que vaya pasando. Si -como está ocurriendo- los signos externos del régimen imperante son: mayor miseria para los pobres, influencia rectora de los capitalistas y marginación de los trabajadores, concentración del poder económico en manos privadas, creciente intromisión del capital extranjero, represión implacable a toda discrepancia, -especialmente en los sectores proletarios-, cesantía y prepotencia patronal, las tesis marxistas resultarán, a los ojos de quienes sufren esta realidad, al menos aparentemente confirmadas por los hechos. El resultado, en consecuencia, quiérase o no, cualquiera que sea el esfuerzo de "concientización" oficialista, no podrá ser otro que el renacimiento del peligro comunista como alternativa histórica para el futuro.

1

6.- Decir lo anterior no es expresar una tendencia. Es, simplemente, advertir los hechos y precaver un peligro.

2

Es evidente que mientras más se prolongue esta realidad que hemos descrito y la gente, aguijoneada por su actual desesperanza, vaya olvidando los sufrimientos de antaño, mayores responsabilidades de acogida encontrarán las voces de sirena de los que llaman a constituir un Frente Antifacista para restablecer la democracia que ayer no más escarnecieron.

3

Rechazamos categóricamente esos llamados, que no se avienen con los antecedentes de quienes los hacen. Carecen de autoridad para levantar la bandera de la Democracia, los principales responsables de su destrucción en Chile. Ceerles ahora, con repentino olvido de sus palabras y actuaciones de hasta hace poco, significaría renegar de la justificada y firme lucha que sostuvimos precisamente en defensa de la Democracia contra su conducta totalitaria mientras fueron gobierno.

4

Los cientos de miles de chilenos que -como nosotros- se inspiran en principios humanistas y cristianos y -junto con nosotros- padecieron y denunciaron el odio, la violencia y los abusos del pasado régimen y ahora sufren sus consecuencias, ~~no~~ no pueden admitir que los autores de esos estropicios pretendan presentarse ahora como sus posibles liberadores.

5 Una cosa es rechazar -como lo hacemos- la persecución a las personas por razones ideológicas y otra, muy distinta, es dar patente de demócratas a quienes, dondequiera que gobiernan y en nuestro propio país, han perseguido y perseguen implacablemente a todos los que no comparten sus posiciones.

6 En esto no deben caber dudas: los que crean que para reconstruir la Democracia es posible aliarse con quienes han demostrado en Chile y en el mundo que no creen en la Democracia y que sólo la invocan para alcanzar el poder que les permita establecer su propia dictadura, son víctimas de un engaño que no puede tener cabida entre nosotros. Quienes lo hacen, contrarían nuestras convicciones y se apartan de nuestro camino.

1 7.- ¿cuál es la alternativa?

2 Pensamos que para alcanzar los grandes objetivos nacionales de reconciliar a los chilenos, restablecer la normalidad institucional, económica y social del país, eliminar el peligro de ~~la~~ amenaza totalitaria y abrir amplio camino al desarrollo de Chile, son indispensables dos condiciones:

3 (a) concitar para el esfuerzo de reconstrucción nacional y para los sacrificios que exige, el apoyo conciente, voluntario y activo ~~XXXX~~ ~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~ de la inmensa mayoría y ojalá de todos los chilenos, especialmente de los sectores populares y medios; y

4 (b) lograr en el ámbito internacional un clima de comprensión hacia Chile y su Gobierno que haga posible la cooperación externa indispensable para complementar el esfuerzo nacional.

5 El cumplimiento de estas condiciones entraña una tarea que solo puede llevarse a cabo, en las actuales circunstancias, bajo la dirección superior de las Fuerzas Armadas, y que sólo puede tener éxito en la medida en que se emprenda con fidelidad a los grandes valores que, a través de la historia patria, han moldeado el alma nacional.

6 Lo cual significa, esencialmente, la decisión de restituir al país a una forma democrática de convivencia fundada en la soberanía del pueblo y regida por el derecho, y la de orientar la política económico social conforme a criterios de justicia en la distribución de los sacrificios y los beneficios.

7 La trascendental responsabilidad que las Fuerzas Armadas han asumido en la actual encrucijada de Chile les exige una definición fundamental: optan por tratar de "imponer un modelo", acorde con determinadas concepciones políticas, económicas o culturales -como se lo sugieren y reclaman algunos sectores-, u ~~o~~ optan por buscar, con criterio verdaderamente nacional y con participación de todos los sectores, una solución democrática que el propio pueblo escoja.

8 En la medida en que elijan lo primero, como de hecho está ocurriendo, las Fuerzas Armadas se comprometerán e identificarán con los sectores que patrocinan ese modelo, sectores que no representan a la Nación chilena, sino solo a una parte -y muy minoritaria- del país.

9 Esa opción importaría, quiéraselo o no, una definición ideológica de las Fuerzas Armadas. Si ellas usan la fuerza que han recibido del país para tratar de imponerle determinada organización política o cierto ~~xxxx~~ sistema económico, quiere decir que ellas adhieren, como cuerpo, a las concepciones ideológicas en que esos regímenes se fundan.

10 A nadie pueden escapar los peligros que tal opción entrañaría. Peligro para las Fuerzas Armadas de que el debate ideológico penetre a los cuarteles, quiebre su unidad y termine desintegrándolas. Peligro, para el país, de que sus Fuerzas Armadas pierdan su carácter nacional y se conviertan en bandos o partidos frente al cual puedan surgir con el tiempo otros ~~análogos~~, con el consiguiente menoscabo de la seguridad ~~xxxxxxxx~~ de Chile.

11 Todo aconseja, en consecuencia, que las Fuerzas Armadas opten, definida y categóricamente, por la opción democrática. Eso es lo que anhela la mayoría de los chilenos, lo que corresponde a su tradición institucional ~~xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx~~ y lo que reclaman la historia de Chile y la esencia de nuestra nacionalidad.

12 Solo de esta manera las Fuerzas Armadas podrán conservar su imagen y prestigio de ~~el ejército/representa~~ expresión de la Patria entera y su ascendiente moral sobre todos los chilenos/ para reconstruir la unidad nacional.

Esta no se conseguirá sobre la base del artificio de ignorar o suprimir las diversas familias ~~que~~ -en razón de sus intereses específicos, de sus creencias o de sus concepciones ideológicas-/^{que}integran la comunidad nacional. ~~Ninguna~~ Ninguna fuerza ni autoridad podrán impedir jamás que quienes tienen los mismos intereses, profesan la misma fe o comparten ~~los~~ los mismos ideales, se mantengan unidos y se expresen. Reconociendo su existencia, respetándolas a todas, pero colocándose por encima de ellas, sin identificarse con ninguna, es como las Fuerzas Armadas podrán cumplir su misión reintegradora de la chilenidad.

13

~~Se trata de que, en vez de/imponer al país respecto de su destino y, especialmente, ~~el~~ tipo de sociedad que proyecte para su futuro, la voluntad ~~de~~ jerárquica de los altos mandos de las Fuerzas Armadas, prescindiendo de lo que piense y quiera la comunidad nacional, se reconozca a ésta su derecho a expresarse sobre una materia tan trascendental y que tanto le atañe, y se procure lograr al respecto un consenso ~~que~~ suficiente para asegurar ~~una~~ una convivencia ~~libre y pacífica.~~ libre y pacífica.~~ ~~al país~~

14

Sólo este camino podrá llevar a Chile al reencuentro con su tradición histórica de pueblo libre. La libertad personal, social y política, ~~financiera~~ ~~garantizada~~ garantizada por el imperio del derecho como norma impersonal, objetiva, ~~permanente~~ permanente y obligatoria para todos -gobernados y gobernantes- fué el espíritu y la ley que moldeó la convivencia ~~entre los chilenos~~ entre los chilenos ~~desde los albores de la República.~~ desde los albores de la República. La historia de Chile prueba que nuestro pueblo ama la libertad, es respetuoso del derecho y no ~~se allana a vivir bajo ninguna forma de opresión.~~ se allana a vivir bajo ninguna forma de opresión.

15

No es válido ~~para~~ para impugnar este camino el argumento, que algunos hacen, de la crisis de la Democracia. En primer término, porque el único con autoridad para decidir sobre ~~el régimen político que desea es el pueblo mismo y~~ el régimen político que desea es el pueblo mismo y ~~en nombre de ese argumento no puede privársele del~~ en nombre de ese argumento no puede privársele del derecho a elegir ese régimen. Y luego, porque si ha de juzgarse a los regímenes políticos por sus resultados, los balances que la historia muestra de las dictaduras personalistas u oligárquicas, de los regímenes

1 8.- Al hacer estos planteamientos, sabemos que nos exponemos a una andanada de denuestos contra "los políticos" y "la política" y, quizás, a otras represalias.

2 Nada de ello nos arredra. Si preocuparse del porvenir de Chile es "hacer política", incurriríamos en grave culpa si no la hiciésemos.

3 Tenemos nuestras conciencias tranquilas, porque -cualesquiera que sean los errores que hayamos podido cometer, de los que nadie está libre- hemos procurado siempre entregar lo mejor de nosotros al servicio del pueblo de Chile.

4 Quienes ahora pretenden silenciarnos, no hacen otra cosa que "política" y buscan el monopolio de ésta para quienes se auto-proclaman "apolíticos", "independientes", "nacionalistas", "gremialistas" y o "patriotas", nombres bajo los cuales muchas veces se ocultan intereses muy precisos.

5 Si nuestras palabras lograran abrir los ojos a los que no quieren ver y los oídos a quienes no quieren oír, daríamos por bien empleado cualquier sacrificio que el pronunciarlas nos pueda significar.

6 Durante años, hemos recibido el fuego nutido de los intereses económicos que se ocultan tras la extrema derecha, del sectarismo odioso de la extrema izquierda y de todos los grupos de mentalidad totalitaria. ¡Por algo será!

7 Consecuentes con los principios humanistas y cristianos que nos inspiran, no hemos dejado ni dejaremos jamás de luchar porque en Chile llegue a una democracia verdadera y plena, política, económica y social, en que la dignidad de todo hombre sea realmente respetada y haya para todos los chilenos justicia y libertad.

8 POR LAS MISMAS RAZONES QUE AYER LUCHAMOS EN DEFENSA DE la democracia contra la amenaza marxista-leninista, luchamos ahora por el restablecimiento de la Democracia.

9 Hoy como ayer, afirmamos nuestra convicción de que sólo la verdad nos hará libres.

Observaciones. (S.M.)

- 1- En general creo que la forma depende de lo que se decide sobre el destinatario. Me gusta el contenido.
- 2- Algunos comentarios
 - a- El N° 2 tiene párrafos como el 4 y el 7 que son una síntesis de la negatividad del sistema. Al colocarlos al principio se puede predisponer al lector en contra de la objetividad del documento, ya que aparecen como afirmaciones no demostradas.
 - b- El encabezamiento del N° 3 dice: "Lo que nos preocupa es el futuro de Chile. ¿Hacia donde vamos?" El párrafo entero se refiere al pasado. "A la que va" con el título.
 - c- En el párrafo 2° de la pag. 6 se da por sentado que el Estatuto Social de la Empresa y el proyecto del Código del Trabajo desbista las organizaciones sindicales. Se debe dar algún fundamento de esta afirmación, pues para muchos, no bien comprometidos al tema, estas iniciativas pueden aparecer como positivas.
 - d- El tercer párrafo de la pag. 11 requiere de una redacción muy cuidadosa para que no se preste a interpretaciones equivocadas. Desde luego yo eliminaría la palabra "solo" en la primera línea.
 - e- Los párrafos 4° y 6° del N° 8 de la pag. 13 me parecen innecesarios. Sugiero eliminarlos.
Sugiero además que se termine con el párrafo 5°, colocándolo al final.

Patricio:

(1)

-Te haré 1º algunas consideraciones personales y de tipo general. -

Creo que nuestra tarea como dirigentes D.C. en este período es larga y difícil de soportar, especialmente para tí, que tienes la mayor responsabilidad. -

Por esto es fácil confundirse en el camino y tener la sensación de frustración e impotencia que a ratos nos embara.

Para precisar lo que estamos haciendo hacemos por cosas simples.

Formamos un Partido político que actúa bien en democracia. -

Vivimos fuera de la democracia y tratamos de volver a ella.

Nuestra meta es salir de la dictadura militar y volver a la democracia.

Todo el trabajo nuestro debe estar encaminado a volver a la democracia.

El juicio sobre nuestra actuación se emitirá al fin del camino.....

Al terminar el proceso actual y retornar a la democracia se obtendrá éxito y lo que hagamos en medio serán escalones que se olvidarán y solo se medirá el resultado final. -

El retorno a la democracia será por etapas.

salimos de ella por etapas... y volveremos de la misma manera... Te parecería raro mi criterio de que salimos por etapas de la democracia y caímos en la dictadura militar... pero creo que cuando se perdió la elección presidencial el 70, y antes cuando se fue a 3 bandas a la campaña presidencial... prácticamente con 3 candidatos de oposición al propio gobierno DC... y aún antes se fue dando ~~pasos~~ inconcientemente de nuestra parte para caer en la situación actual... y no digamos nada de las etapas vividas y aceleradas de la U.P. y grupos extremistas para destruir la democracia.

Durante años se fueron acumulando puntos en contra de la democracia... del sistema como tal en cuanto no permitía resolver en rápidos problemas nacionales, disputas partidarias interminables... los políticos fueron acumulando adjetivos de irresponsables, cómodos, mentirosos... y como todos los políticos éranos civiles, los únicos marginados de estos adjetivos fueron las F.A. - que pasaron a tener el símbolo de Honestidad, eficiencia, disciplina, puntualidad... orden... patria... ect. todo lo que fuimos perdiendo los políticos de capital moral de virtudes ciudadanas pasó a manos de las F.A.

El 11 de Septiembre, terminó un proceso de largo recorrido... la democracia falleció de una larga enfermedad... agravada en los últimos 3 años U.P., cuando algunos se pararon en la manguera del Oxígeno

Su lugar fue reemplazado por el único aval moral o grupo de ciudadanos que el país confiaba y que la mayoría anhelaba que actuara... los políticos civiles trabajamos durante muchos años erróneamente para que las F.A. asumieran el 11 de Septiembre.

Después del 11 para la mayoría los grandes culpables fueron el gobierno de Allende y la U.P.

Los salvadores y héroes de la patria las F.A. y los perdedores morales los políticos democráticos.-

Porque se produjo un hastiamiento político generalizado, todos quedaron hasta la coronilla de política... Chile quería no solo orden, disciplina, paz... por un tiempo no quería ni política ni políticos y aún hoy día muchos desean de buena fe, que los políticos no vuelvan actuar tan pronto. La gente quedó cabriada con las declaraciones públicas polémicas, foros, divisiones de partidos, líderes disidentes y hablantines.

(14)
La radio, la T.V. y la prensa escrita
era un verdadero barullo político.

Todo esto que en normas respetadas y sentido común son partes o vicios tolerables de la democracia, exagerados contribuyen a su destrucción.

Todos estos hechos que nos afectan como líderes políticos civiles, deben ser tenidos en cuenta, pues a mi juicio dificultan la tarea para volver a la democracia y quien caiga en los mismos errores retarda el proceso de retorno.

A todo esto hay que agregarse lo ocurrido después del 11... aquí ha existido para todos los militares y para muchos civiles, una guerra y la guerra corrompe por igual a los vencidos y a los vencedores. Los vencidos además de la humillación y el odio, empiezan a pecar fantasías y victorias imaginarias, cuando no a soñar con un futuro lejano en que ellos volverán a gobernar, saltándose de pie junto la realidad. Está demostrado incluso en psiquiatría que los grupos pequeños que comparten ideales pierden el sentido común, la autocritica y se sugestionan colectivamente, iniciando acciones descabelladas para el común de la gente.

(5)

A su vez los vencedores se corrompen porque del soldado triunfante se apodera el orgullo, la fiabilidad y terminada la batalla, le resulta imposible dejar el arma. Inconscientemente por temor a la represalia o por acostumbramiento a los laureles de la victoria.

Por último no olvidemos nunca que quien gana la guerra, nunca construye la paz.

Con estos y muchos otros antecedentes debe intentarse el retorno a la democracia.

Corregir errores; fijar la meta; trazar una estrategia y delinear una táctica adecuada, son nuestra obligación.

Este proceso debe contar con el tiempo suficiente, con los hombres adecuados.

Debe conciliarse el ideal con la práctica... lo deseable con lo posible... es distinto de ver hacer una cosa que poder hacerla.

Esto requiere a mi juicio, además de lo discutido; tratado y conversado hasta ahora una cuestión a mi parecer importante.

Partir del punto de vista militar para buscar un posible acuerdo DC.-FA y salir de la dictadura.

Todos los militares piensan:

- 1.- Los culpables son los marxistas y estos son sus enemigos, por tanto no pueden gobernar de nuevo.

- 2.- Su actuación el 11 tiene justificación moral, histórica, actuaron bien y contaron con el apoyo de la mayoría de los chilenos
- 3.- No entregarían el poder mientras no tengan seguridades que los civiles que los reemplacen no serían marxistas ni aliados de la U.P.
- 4.- En un primer período se reservarían parte del poder, y derecho a veto en algunas cosas que le parezcan importantes.
- 5.- Creen estar desempeñando una tarea histórica que el destino les puso por delante
- 6.- Controlan el país y han consolidado su autoridad, desarmando toda resistencia civil.

La meta de volver a la democracia requiere:

- 1.- Conocer lo que los militares piensan y están haciendo
- 2.- Saber que lo único que tenemos a favor es el tiempo. ~~No~~
- 3.- No damos patisfacciones personales, como hacer una reunión Internacional para ver la manera de hacer un gobierno estable después de los militares... eso aparece como querer conerse

el queso antes de tener la vaca.

- 4.- debemos cambiar nuestra manera de hacer política con nuevo espíritu, empezando por el uso de un lenguaje simple, comprensible para todos, especialmente para los militares que no tienen hábitos políticos.
- 5.- No usar palabras, ni eslogán que se nos han pegado con el tiempo y que muchas veces tienen origen marxista.
- 6.- El referendun interno aclaró las normas de conducta y los criterios que hemos obtenido respecto al carácter del gobierno, a la meta de volver a la democracia y a la independencia crítica y activa.

Todo esto lo hemos dicho y hecho desde el principio, sin embargo este referendun agregó algunas cosas que son importantes, que la directiva debe imponer, que a mi juicio a los militares les interesa mucho... la D.C. no quiere nada con la U.P... no hay convenios ni entendimientos.

Otra cosa importante que para salir de esto debemos construir un acuerdo con los militares.

Aquí creo que hemos cometido un error permanente si ignoramos el punto de vista de los militares para enjuiciar el 11 y solo tenemos el punto de vista nuestro, no habrá acuerdo, porque ni siquiera se empezaría a conversar.

Además es necesario crear una línea larva de trabajo que se mantenga en lo posible y desautorizar al que esté fuera de esa línea... La desautorización debe ser clara, tajante, rápida para que signifique un castigo moral, no haya necesidad de sanciones administrativas.

No aceptar grupos, ni personas en derecho a veto, sobre decisiones de la mesa directiva.

La directiva debe mandar después de consultar a quien estime conveniente, pensando que su cuenta la va a rendir en 3 o 4 o 5 años más.

El que discrepe debe guardar silencio, pero no puede paralizar los demás. Los que discrepan si están en Chile no se atreven a hablar y los que hablan, guardan prudente distancia de la frontera.

El P.D.C. debe salir renovado de esta etapa corrigiendo errores... aumentar la disciplina... mejorar la organización.

No más peleas de viejos líderes ni menos formación de grupos... la unidad del partido no solo debe ser preocupación de la directiva. Todos debemos preservarla, el que quiera que brarla que lo haga y se vaya, estoy seguro que nadie se atreve a salirse del pararrayas.

La unanimidad es buena, pero no puede

(4)
restar eficacia y aplazar decisiones. -

El tiempo actual: - corre a favor nuestro por errores del gobierno... y porque al país no le gusta la dictadura...

Sin embargo debemos reconocer que la gente rechaza el pasado inmediato T.P... tiene miedo del presente e incertidumbre del futuro.

Hay miedo de volver atrás... y no se sabe lo que vendrá... El tiempo transcurrido es poco para olvidar a la V.P. sus desaciertos y crímenes...

También es poco tiempo para culpar a los militares de sus errores, de su gobierno desde el 11 adelante, aunque esto empieza a palpase en lo económico, falta para producirse en acción política. -

Me diás que te he dado la peor lata de tu vida... pero tu insistes y te ruego me perdones.

Ahora mi opinión sobre el documento de marras. -

Soy contrario a él. - así tajantemente lo creo ineficaz, inoportuno, peligroso.

Ineficaz: - porque dice cosas que todo el país conoce o palpa o sufre... y de llegar a manos de militares favoreceremos mas una ruptura del receso que un aporte para solucionar problemas.

Inoportuno: - porque hemos estado actuando sobre el frente económico con declaraciones

(10)

de Frei, Laldinar, Baltia, el informe económico en Política y Espíritu, etc... y de pronto volvemos a frente político cuando habíamos dicho que este interés iba a un 5% de chilenos, mientras el económico a un 95%.

Peligroso: - Si busca acuerdo con los militares, planteándoles una disyuntiva en la que mediten, y hace llegar a 10.000 personas (muchos de ellos militares) lo tomarían más como agresión que como sugerencia bien intencionada... Creo que en reemplazo de entregarlo a 10.000 personas y sacar esta declaración pública, debemos pensar, estudiar, meditar y trazar una línea larga de acción... un programa táctico.

Ya está trazada la estrategia en el referéndum, veamos como hacemos eso... pero no partamos con la idea antigua de que lo primero es una declaración pública.

Creo que tu documento es una buena base para un plan táctico con consideraciones juiciosas y después hacemos y decimos aquello que convenga al fin perseguido según el tiempo y las circunstancias. Si deseamos vuelta a la democracia vamos trabajando en eso...

Por último, Patricio, esta situación desgraciada de dictadura militar me desagrada... quiero

(11)
Salir de ella como el que mas... pero debo confe-
sarte algo mas: - prefiero a los militares de dictadores
que a los comunistas... prefiero a Pinochet que a
Altamirano...

De esta dictadura militar saldremos, como
se ha salido siempre en toda la Historia. tarde
o temprano se sale de ellas... saldremos antes
mientras mejor nos manejemos...

Durante la U.P. luché con honradez por re-
solver el conflicto y evitar, lo peor, hoy deseo ha-
cer lo mismo con frialdad y paciencia... y estoy
mas optimista en este tiempo que en el de la U.P.

Perdóname lo largo de esto... y dispón de tu
amigo sin reservas partiendo de la base que lo
mas probable es que yo esté equivocado en muchas
cosas de las que te escribo cordialmente.

1- Observaciones generales

a- me parece un buen borrador, pero creo que requiere ~~de~~ todavía bastante discusión porque lo encuentro peliposo y en su mezcla de halago a los gobernantes (ff. página 14 penúltimo párrafo) y de ataques violentos. El riesgo es ser víctima de la represión posterior sin obtener los resultados doctrinarios y fácticos deseados.

b- No me queda claro de la lectura del documento su intención exacta ni tampoco suficientemente explícita la línea central de pensamiento que lo inspira.

c- Tengo la impresión de que esto es, en parte, consecuencia de una rotación temática que va de lo político a lo económico y vuelve a lo político sin suficiente continuidad e hilación.

2- Observaciones particulares

a) Yo no usaría (pág 3) el término proletariado por su connotación marxista.

b) En pieza (páginas ~~14~~¹⁷²) por definir el régimen actual.

c) No está mejor que se deduzca de una enunciación de hechos ya acaecidos e intenciones ya ~~form~~ formuladas que se enuncian con posterioridad en el texto?

c./ Pág 3 : organizada como Estados desde antes de mediados del siglo XIX

d/ Pág 4. - 1.^{er} párrafo: la redacción ~~es~~ la impresión de una admisión de culpa de todos los regimenes políticos que me parece peligrosa.

e.) Me parece ~~ya~~ propósito - de la afirmación de que ningún gobierno después sucesión ni mayoría) en enfatizar que en la medida que los actuales gobernantes se arroguen mandatos que nadie les ha dado (el sistema político y modelo económico de largo plazo) inevitablemente será minimamente y fracasará, cuanto más que sea su grado de apoyo o legitimidad inicial.

Adjunto unos párrafos que yo había redactado sobre esto hace algún tiempo

Párrafo "a"

~~f. - Tengo~~

f. - Creo que las referencias a la libertad y derechos políticos y el requerimiento de que se restablezcan ~~deben~~ ~~deberían~~ deberan de fluir y ser consecuencia de la necesidad imperiosa de restablecer las libertades sindicales y la libertad intelectual que son exigencias básicas de la hora presente.

(Te adjunto párrafo b y "c" (~~especialmente~~ ~~página~~ ~~##~~ y también el "d")

g.- Página 6 Desde el punto de vista

nuestro parece preferible no responsabilizar al Comandante en Jefe del Ejército sino al P. de la R, responsabilizando a la institución militar.

h.) En págs 8 y 9 podría separarse la referencia a que se está acrecentando la división entre los chilenos del ~~la situación a~~ problema de las penurias económicas.

i.) Pág 10-11: Política Económica podría citarse o aproximarse al informe económico último sintetizando lo más esencial con énfasis aclarativo del párrafo.

j.) Página 12: Me gusta mucho; creo podría dejarse el concepto de ~~el~~ carencia de todo mandato para realizar tales cambios ~~ya~~.

k.) Creo bueno definir qué y a quienes entendemos por totalitarismo.

Te adjunto párrafo "e" (página 10 de mi borrador)

l.) Me inclino a pensar que en todo caso este documento debiera ser posterior a la intervencion del Páramochet el 11. Tendrán nuevo material y la ventaja de réplica.

n.) Perdona la lata ; ojilá' te sirva de algo y te pido que ~~no~~ no destruyas mis garabatos adjuntos porque forman parte de un borrador que quisiera conservar.

Hasta la vuelta. —

www.archivopatricia.com.cl